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Des nuages à l’horizon
par Barbara Saxberg, Présidente, Region de l'Ontario

Les experts s’attendent à ce que le virage politique à droite aux États-Unis se reflète 
bientôt au Canada. 

Pierre Poilievre a promis de réduire énormément le budget de CBC, éliminant de 
facto le radiodiffuseur public national. Nous savons aussi que le chef conservateur 
envisage des coupures aux régimes de retraite à prestations déterminées. Il a parlé 
de les convertir en régimes de retraite à cotisations déterminées, qui sont inférieurs.

Qu’est-ce que cela signifie pour les retraités de CBC/Radio-Canada? Un 
radiodiffuseur public adéquatement financé est essentiel au maintien de la 
démocratie et le Régime de retraite de Radio-Canada est sain et bien géré et il est 
essentiel à notre bien-être à long terme.

Une fois les élections fédérales déclenchées, l’ANR s’exprimera sur ces enjeux et sur 
d’autres questions importantes pour nous tous.

Le comité national de défense des droits de l’ANR a préparé une série de mémoires 
fournissant des renseignements sur les préoccupations essentielles, les raisons pour 
lesquelles elles sont importantes pour les membres de l’ANR et les positions de 
chaque parti. Ils comprennent également des questions à poser aux candidats 
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locaux lorsqu’ils feront du porte-à-
porte ou lors de réunions avec tous les
candidats. Nous espérons que les
réponses que vous recevrez vous
aideront à faire un choix qui soit dans
votre intérêt.

Le comité appuiera également la
Guilde canadienne des médias dans le
cadre d’une campagne nationale pour
préserver la radiodiffusion publique.
Les membres de l’ANR sont libres de
s’exprimer sur des enjeux politiques,
ce qui n’est pas le cas des employés.
Nous prévoyons faire usage de notre
voix collective. Veuillez surveiller votre
courriel, vos médias sociaux et le site
Internet de l’ANR pour de plus amples
renseignements. Nous vous invitons à
vous impliquer.

Des nuages à l’horizon, suite...
L’histoire d’une communauté 
par Connell Smith

Il y a un peu plus de dix ans, la SRC 
envisageait sérieusement la 
possibilité de réduire radicalement 
la taille de la station de Saint John. 
Nous savions qu’il était important 
de prévenir la communauté avant 
que la décision finale ne soit prise. 
C’est pourquoi deux collègues et 
moi-même avions décidé 
d’organiser une table d’information 
au marché fermier du samedi à 
Kingston. 

En tant que membres de la Guilde 
canadienne des médias, nous 
demandions aux gens de signer 
des cartes, adressées à trois 
députés conservateurs locaux, 
s’opposant au gel du budget de la 
R-C. Presque tout le monde a 
signé. Même des conservateurs 
provinciaux bien connus se sont 
mobilisés ce jour-là, y compris un 
ancien président de l’Assemblée 
législative.

Des artistes de la région de Saint 
John ont ensuite organisé un 
concert pour sauver la station de la 
R-C à Saint John devant une foule 
enthousiaste dans un bar de la 
ville. La station de Saint John 
demeure ouverte à ce jour.

Le ton politique a changé. De nos 
jours, une minorité de personnes 
qui s’expriment en ligne peuvent 
en mener large. 

...Suite
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They also include questions for
local candidates, when they
come door knocking or at all-
candidates’ meetings. We hope
the answers you hear will help

you make a choice that’s in your best interest.

The Committee also will be
supporting the Canadian
Media Guild in a nation-wide
campaign to save public
broadcasting. PNA members
are free to speak on political
matters in ways that
employees are not. We plan to
use our collective voice. Please
watch your email, social
media, and the PNA website
for further information. And
we urge you to take up the
call.

Bon nombre de retraités et d’employés
de Radio-Canada ne savent pas qu’ils ont
accès à du financement médical grâce au
Fonds d’aide spécial (FAS). 

Ce fonds a été établi pour aider à payer
le coût des services et d’appareils non
couverts par les régimes collectifs
d’assurance-maladie, comme les
prothèses auditives et les aides à la
mobilité.

Factures médicales
non couvertes?
Le Fonds d’aide spécial

Les membres du Comité
consultatif des avan-
tages sociaux (CCAS)
décident ou non d’accor-
der une demande de
financement du FAS; et la 

Canada Vie s’assure que ces demandes
respectent les lignes directrices du fonds
et les règles de l’Agence du revenu du
Canada.

Tous les retraités, les employés et les
membres à charge de leur famille ont
accès aux avantages du FAS. Ils ne sont
pas réservés aux personnes couvertes
par le Régime d’assurance-maladie
complémentaire (RAMC) de la Canada
Vie. (La case dans le formulaire de
demande pour un numéro de RAMC
peut être laissée vide.)

Nous encourageons fortement les
membres de l’ANR à envoyer d’abord
leur formulaire de demande au bureau
de l’ANR pour révision avant de le
soumettre. Les membres du personnel
les aideront à peaufiner leur demande et

Une communauté, suite...

« Ils nous détestent », a récem-
ment déclaré un ancien collègue.

« Ils » ne figurent pas parmi les
millions de personnes qui
consultent le site Internet de la SRC,
écoutent la radio locale de R-C ou
regardent la télévision de R-C. Et 
« ils » ne représentent certaine-
ment pas les gens que nous avions
rencontrés au marché fermier de
Kingston. Cela dit, il y a du travail à
faire et les retraités de Radio-
Canada ont un rôle à jouer. Nous
sommes des communicateurs de
longue date qui ne risquent rien à
défendre la radiodiffusion
publique. 

Nous pouvons parler des gains
réalisés par la R-C dans nos
régions : les enquêtes qui ont
mené à des modifications à des
lois; des spectacles musicaux qui
mettent en vedette des talents
régionaux; et les millions de dollars
recueillis pour des causes
communautaires.

Il est temps pour nous tous de
braquer les projecteurs sur
l’importance de la radiodiffusion
publique dans chacune de nos
collectivités.

Connell Smith était reporter à Saint
John. 

...Suite



Dan Oldfield : « Bien que l’ANR soit la
voix officielle de tous les retraités, plus
de 4 000 retraités de CBC/Radio-Canada
ne sont pas membres de l’Association. »
(Photo par Denise Grant)

pourront répondre à toute question.
L’ANR assure aussi un suivi de toutes
les demandes de la part de ses
membres afin de s’assurer qu’elles
sont traitées.

La Canada Vie examine les demandes
au moins quatre semaines et demie
avant chaque réunion du Comité
consultatif des avantages sociaux. Le
CCAS se réunit en mars, juin,
septembre et décembre. 

Les membres de l’ANR de la SRC
trouveront un formulaire de demande
pour le FAS sous la rubrique « Accès
aux membres » sur le site Internet de
l’Association.

Bienvenue à ce numéro remanié de
notre bulletin national Contact. Nous
avons le privilège d’envoyer ce
numéro à tous les retraités de Radio-
Canada, pas seulement aux membres
de notre association. Nous espérons
que vous le trouverez informatif et
divertissant.

Il s’agit d’une période emballante et
stimulante pour l’ANR. Le nouveau
conseil d’administration est entré en
fonction en mai et je suis enthou-
siasmé par l’intelligence, l’énergie et le
dévoue- ment de nos bénévoles
partout au pays. Notre travail est vital
et, pour la majeure partie, il repose
sur les épaules de ces personnes.   

Un message du
président de l’ANR
par Dan Oldfield

Aide médicale, suite...

Nous travaillons fort sur plusieurs
fronts, y compris un nouveau plan
stratégique (la page 6, plus de détails). 

La plupart d’entre vous savent que
l’ANR a joué un rôle important dans
l’obtention et la protection d’une
entente garantissant que tous les
retraités de Radio-Canada reçoivent
leur juste part des excédents de la
caisse de retraite. Jusqu’à présent,
quelque 130 millions de dollars ont
ainsi été distribués et 55 millions de
dollars supplémentaires le seront au
début de l’année prochaine. Selon
toute vraisemblance, un autre montant
semblable vous sera remis l’automne
prochain. Ce sont là d’excellentes
nouvelles, tout particulièrement à la
lumière des récents défis financiers
vécus par un si grand nombre de
personnes âgées.

Afin de garantir que nous puissions
continuer de défendre et de protéger
nos prestations de retraite, nous avons
besoin d’un effectif actif et mobilisé. 
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En octobre, le conseil d’administration national de l’ANR a discuté d’un nouveau
plan stratégique et de nouvelles politiques. (Photo par Talin Vartanian)

Nous avons également besoin d’un grand nombre de membres. Bien que l’ANR soit
la voix officielle de tous les retraités, plus de 4 000 retraités de Radio-Canada ne
sont pas membres de l’Association. C’est malheureux et, à vrai dire, injuste. Nos
bénévoles donnent ce qui leur est le plus précieux, leur temps. Adhérer à l’ANR est
le minimum que tous les retraités puissent faire pour contribuer à protéger nos
droits à la retraite et à garantir que nous ayons accès à des prestations de soins de
santé abordables.

Message du président, suite...

L’adhésion est facile et les cotisations sont abordables, ne s’élevant en moyenne qu’à
quelques dollars par mois. L’augmentation du nombre de nos membres renforcera
notre crédibilité et notre voix. Veuillez donc vous joindre à nous et encouragez
d’anciens collègues qui ne sont pas encore membres de l’ANR à faire de même. 

Au nom du conseil d’administration de l’Association des retraités de Radio-Canada, je
vous souhaite à tous un heureux temps des Fêtes en toute santé et sécurité, et une
année 2025 en paix. 

Les nouvelles politiques de l’ANR régissent les conflits d’intérêts, les
ressources humaines, la lutte contre le harcèlement, les finances et

les communications. 

Les détails sont accessibles sur cette page Web :
https://www.CBCpensioners.ca/fr/governance/

https://www.cbcpensioners.ca/fr/governance/
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Le conseil d’administration national a récemment
adopté un nouveau plan stratégique triennal. Au
sommet de la liste des priorités, on retrouve la
croissance. L’effectif de l’Association s’élève
maintenant à un peu plus de 58 % de l’ensemble
des retraités de Radio-Canada.

D’ici la fin de 2027, nous visons atteindre le
nombre de 7 000 membres sur les plus de 10 000
retraités de la Société. Pourquoi cela est-il impor-
tant? Plus il y a de personnes qui adhèrent à
l’Association, plus notre voix sera forte lorsqu’il
s’agit de discuter de notre régime de retraite et de
nos avantages sociaux avec Radio-Canada. Le fait
d’avoir 70 % de membres augmentera notre
crédibilité en tant que seule voix des retraités de
Radio-Canada. Cela est important, tout parti-
culièrement lorsque nous collaborons avec
d’autres organisations et organismes de réglemen-
tation, comme le BSIF (le Bureau du surintendant
des institutions financières) qui approuve des

Une nouvelle orientation

questions comme le versement des excédents de la caisse de retraite. Vous recevrez
également des communications plus dynamiques de la part de l’ANR. Nous nous
apprêtons à embaucher un nouvel agent de communication et nous avons établi un
comité pour contribuer à orienter les communications futures. Attendez-vous à voir
un site Internet remanié dans les prochains mois, une présence renforcée sur les
médias sociaux et de nouveaux bulletins accrocheurs. 

Les autres priorités pour les trois prochaines années
comprennent l’expansion de nos efforts de défense des
droits des retraités sur des enjeux législatifs pertinents
pour les membres de l’ANR; la participation d’un plus
grand nombre d’entre vous aux activités de l’ANR; le
renforcement de nos efforts pour être plus inclusifs et
diversifiés; et la garantie que nos processus et notre
gouvernance interne soient aussi efficaces et réactifs
que possible.

Joignez-vous à nous! Nous avons besoin de vos idées,
de vos voix et de votre aide. Communiquez avec
n’importe quel membre du conseil d’administration
pour faire partie de cette aventure avec nous.
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Doris Beaudry Rousseau en 2023 (Photo
courtoisie du ministère de la Santé et des
Service sociaux du Québec)

Doris Beaudry
Rousseau en
1990. 

Presque tous les jours, je me stationnais
du côté de la rue Papineau. Je
parcourais ensuite le long corridor du
niveau A de la Maison de Radio-Canada
à Montréal, passant devant la Caisse
populaire et la cafétéria, pour me
rendre à l’entrée principale et prendre
l’ascenseur. 

Un jour, ma mère m’a accompagnée et
elle a noté que plusieurs personnes
m’ont salué, m’ont reconnu et ont
même mentionné mon prénom. Je me
sentais presque comme une vedette.
J’étais remplie de fierté en voyant
l’étincelle dans les yeux de ma mère.

C’est à ce moment que je me suis
aperçu que ce que j’appréciais le plus
dans mon travail à Radio-Canada était le
sentiment de camaraderie entre

Mon moment
mémorable à la SRC
par Doris Beaudry Rousseau

collègues, les sourires et les tapes dans
le dos que tout le monde se donnait.

C’est le travail d’équipe qui rendait
possible les émissions de radio et de
télévision, même si je n’en étais pas la
grande vedette, ni même connu du
public. Les personnes que j’ai
rencontrées ici et là composaient la
grande famille radio-canadienne, et j’en
faisais partie!

Doris Beaudry Rosseau était agente
administrative dans la salle des nouvelles
de Trois-Rivières, lorsqu’elle a quitté
Radio-Canada en 2007 et s’est jointe à
l’ANR.

Faites-nous part de votre
moment le plus mémorable à
Radio-Canada. 

Écrivez à l’adresse
info@retraitessrc.ca

mailto:info@retraitessrc.ca
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Des retraités de partout au pays se sont
réunis à Ottawa pour un congrès et une AGA 

Ottawa, 2024 – Tous les trois ans, nous invitons des délégués de partout au pays à un
congrès afin de discuter de l’avenir de notre organisation. L’événement de cette
année à Ottawa a marqué un changement notable par rapport au passé, alors que
l’accent était mis sur l’élection d’un nouveau groupe de membres du conseil
d’administration. Nos règlements stipulent dorénavant un scrutin électronique,
permettant ainsi à tous les membres, pas seulement ceux qui assistent au congrès,
de participer aux élections. Conformément à notre tradition d’alterner la présidence
entre des dirigeants francophones et anglophones, l’AGA 2024 a marqué le début
d’un mandat anglophone, avec l’entrée en fonction de Dan Oldfield.

Le congrès de mai a plutôt été axé sur une série d’ateliers conçus pour refléter nos
priorités organisationnelles. Ceux-ci ont été développés et animés par nos membres
dévoués, et ils couvraient des sujets essentiels comme le recrutement, l’engagement
des membres et les communications. Un sondage post-congrès a révélé une
rétroaction largement positive de la part des participants, fournissant de précieux
aperçus sur ce que les délégués avaient apprécié et sur les domaines à améliorer
pour de futurs événements.

...Suite

Congrès et AGA de l’ANR à Ottawa.

par Gail Carducci, ANR National VP (Anglophone) 
photographie par Ted Hackborn
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Membres du comité exécutif de
l’ANR, de gauche à droite : la v.-
p. Gail Carducci, le trésorier
Réjean Labrie, le v.-p. Pierre-
Léon Lafrance, le président Dan
Oldfield.

À l’avenir, le recrutement demeure notre priorité
absolue, de concert avec une communication
efficace des renseignements importants à nos
membres. La direction de l’ANR est déterminée à
protéger vos prestations de retraite et vos
avantages sociaux, et à offrir des services de
qualité à tous les membres. Votre soutien
continu grâce à vos modestes frais d’adhésion
nous permet de poursuivre ce travail important.

Merci de faire partie de la communauté de l’ANR.

Congrès et AGA, suite...
Après le congrès, l’ANR a tenu son assemblée générale annuelle (AGA). Duncan
Burrill, PDG du régime de retraite, a fourni une mise à jour encourageante sur l’état
du régime, rassurant les membres sur sa santé et sa viabilité. Le projet de procès-
verbal de l’AGA est accessible [ici].

Le lendemain de l’AGA, le nouveau conseil d’administration national s’est réuni pour
la première fois. Ses membres ont exprimé leur gratitude au comité exécutif sortant
et ils ont accueilli les nouveaux dirigeants et ceux qui sont de retour : Dan Oldfield
en tant que président; Pierre-Léon Lafrance en tant que vice-président
(francophone); Gail Carducci en tant que vice-présidente (anglophone); et Réjean
Labrie, de retour en tant que trésorier.

Les membres de l’ANR peuvent tirer parti de notre
partenariat avec Telus pour réaliser des économies sur
les téléphones intelligents, les appareils connectés et les
forfaits. Les détails sont accessibles ici :
bit.ly/493iBU9

https://www.telus.com/fr/mobility/epp-corporate-plan/eligibility?RCID=0010005064&channel_id=MOBILEAXS
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Donald
Benham
en 2024.
(Photo by
Patricia
Benham)

Donald Benham
en 1999,
animateur de
l’émission
Questionnaire sur
les ondes de CBC
Radio. (Photo par
Tony Nardella)

C’était la fin du mois de décembre 1999
et les derniers instants du millénaire
s’écoulaient alors que je préparais un
épisode de Questionnaire, notre tribune
téléphonique quotidienne.

« Sommes-nous prêts pour le désastre
du bogue de l’an 2000? » était la
question. Le gourou canadien de
l’Internet, Rick Broadhead, entre autres,
avait prédit que les ordinateurs
flancheraient à minuit le 31 décembre.

J’ai appelé Broadhead pour l’inviter à
l’émission, mais il m’a répondu qu’il était
trop occupé pour faire une préentrevue.
Tout ce qu’il avait à dire était déjà dans
les médias, m’a-t-il dit, avant de
raccrocher.

Mon moment
mémorable à la SRC
par Donald Benham

Broadhead, pour nous en dire plus », ai-
je dit d’une voix fébrile.

« Rien de tout cela ne va se produire »,
a déclaré Rick Broadhead d’emblée.

« Mais, mais, je viens tout juste de lire
un article dans lequel vous affirmiez
que cela allait arriver », ai-je dit.

« C’était pour arriver, a-t-il répondu,
mais comme je l’avais prédit et que
j’avais dit aux gens comment l’éviter, il
n’y a pas de problème maintenant. »

Formidable. Plus que 52 minutes et 55
secondes à remplir!

Donald Benham était l’animateur/réalisa-
teur de l’émission Questionnaire, sur les
ondes de CBC Radio au Manitoba.

Pendant que notre thème musical
jouait, j’ai lu certaines des pires
prédictions : « Les feux de circulation
passeront au vert dans toutes les
directions. Les réseaux électriques vont
flancher. Les avions vont tomber du ciel.
Voici notre expert canadien, Rick 

Écrivez à info@retraitessrc.ca
pour faire part de votre
moment le plus mémorable à
CBC/Radio-Canada.

mailto:info@retraitessrc.ca
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Votre bulletin de vote et des renseignements importants sont
accessibles sur le site Internet du CAP. 
https://www.pensionadmin-cbc-src.ca 

Radio-Canada s’apprête à partager environ 60 millions de dollars d’excédent de
notre régime de retraite avec quelque 20 000 cotisants, seulement, si un nombre
suffisant de retraités votent oui.

L’état financier de notre régime de retraite est très bon, avec plus de 8 milliards de
dollars d’actifs et un excédent de plus de 2,7 milliards de dollars. Le versement ne
représente qu’une faible partie des actifs du régime et Radio-Canada a déjà pris sa
portion. Selon le régulateur financier (le Bureau du surintendant des institutions
financières), la Société a besoin de notre consentement pour distribuer une part
égale de l’excédent aux employés et aux retraités.

Votez « oui »
par Dan Oldfield

Le plus grand défi, c’est que ce ne sont pas seulement les membres de l’ANR qui
votent. Il y a environ 2 200 titulaires d’une rente différée, des gens qui ont quitté la
Société, mais qui ne reçoivent pas encore leur pension. En outre, 4 000 autres
retraités n’ont pas encore adhéré à notre Association. Ces personnes ne sont pas
aussi bien informées que les membres de l’ANR sur les développements en cours.

Le dernier bulletin que nous avons reçu concernait les excédents pour 2021 et 2022.
Celui-ci s’appliquera non seulement à celui de 2023, mais aussi à tout excédent futur
d’ici à la fin de 2027. 

Selon la durée de la grève à Postes Canada, la date limite du 13 décembre 2024
pourrait être ajustée. Dans l’intervalle, le CAP fait des calculs, recueille des
renseignements bancaires et travaille sur une foule de détails. 

Rien ne se passera tant que le CAP n’aura pas reçu et compté nos bulletins de vote.
Cochez « oui » sur le vôtre.

Pour la deuxième fois cette année, le centre
d’administration des pensions (CAP) de Radio-Canada
demandera à tous les retraités de marquer un bulletin
pour consentir à la distribution de cet argent. Comme la
dernière fois, il faudra un vote de soutien des deux tiers.
Cela représente près de 8 200 personnes. Nous l’avons
déjà fait et je suis convaincu que nous allons nous
mobiliser pour le faire de nouveau.

https://www.pensionadmin-cbc-src.ca/
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Une équipe talentueuse de professionnels
de l’ANR a produit une brève vidéo
expliquant les raisons d’adhérer à notre
Association. Regardez-la ici:
https://www.cbcpensioners.ca/fr/devenir-
membre/

Regardez et partagez notre vidéo : 
Excellentes raisons de devenir membre de l’ANR : 

Dan Oldfield 
Président
dan_oldfield@hotmail.com

Réjean Labrie
Trésorier
reggie.labrie@gmail.com 

Gail Carducci 
VP, Anglophone
gail.carducci@gmail.com

Pierre-Léon Lafrance 
VP, Francophone
lfrancepl@hotmail.com

John Mang 
Président, BC/Yukon
mangsong@shaw.ca   

Lutz Walsh 
Président, Alta/Sask/NWT
beaupre.walsh@sasktel.net

Frank Machovec 
Président, Manitoba
fmachovec@gmail.com

Barbara Saxberg 
Président, Ontario
bsaxberg@outlook.com

Conseil d’administration de l’ANR
Talin Vartanian 
VP, Ontario
talinv@gmail.com 

Marc-Philippe Laurin 
Président,  Région de la capitale
nationale/Nunavut
mplaurin@gmail.com

Jean-Claude Labrecque
Président, Québec
jc84labrecque@gmail.com 

Micheline Provost 
VP, Québec
mprovost@videotron.qc.ca

Geoffrey Turnbull 
Président, Maritimes
g.turnbull1645@gmail.com

Jon Soper 
Président, NFLD/Labrador
Représentant, Conseil de fiducie de
la Caisse de retraite
jonsoper@nf.sympatico.ca 
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